

Presentación

Experiencias de investigación,
agenciadas por estudiantes de
la Facultad de Humanidades
y Ciencias Sociales, sobre la
transición de Jóvenes universitarios
al mundo del trabajo

**Kewy Veruska
Sarsosa
Prowesk¹**

Los estudios sobre los jóvenes y el trabajo se han enfatizado en la inserción laboral, considerada una de las etapas más críticas en este ciclo vital por la transición del estudio al trabajo, incluso de la etapa de juventud a la de adultez, y de su emancipación familiar (Casal, 1996; Spilerman, 1997; Figuera, 1996; García y Gutiérrez, 1995). Considerando las trayectorias laborales como una parte de la transición para la inserción laboral de los jóvenes como lo han señalado Casal, Masjuan y Planas (1997); Ruiz (2000) y Jiménez (2005); es decir, el tiempo durante el cual los jóvenes buscan empleo y los tiempos de permanencia en ellos.

Es así, cómo un grupo de profesores de las carreras de Comunicación y Psicología de la Pontificia Universidad Javeriana de Cali comenzó a buscar espacios para reflexionar a la luz de las implicaciones que tiene el actual mundo del trabajo, y la manera en

1 Psicóloga y magíster en Educación con énfasis en docencia universitaria de la Pontificia Universidad Javeriana Cali. Coordinadora de la línea Psicología del Trabajo y las Organizaciones del grupo de investigación Medición y Evaluación Psicológica. Investigadora Asociada reconocida por Colciencias. Verónica Andrade Jaramillo, doctora en Psicología, en la línea temática de Psicología del Trabajo y las Organizaciones de la Universidad del Valle. Magíster en Psicología, en la línea temática de Psicología Organizacional y del Trabajo de la Universidad del Valle. Psicóloga de la Pontificia Universidad Javeriana Cali. Certificada internacional en Gestión Humana por Competencias metodología Alles. Becaria Colciencias, generación del bicentenario, doctorados nacionales.

que los jóvenes, en particular nuestros estudiantes, se están pensando y posicionando frente al tema.

De estas inquietudes surge esta edición del Cuaderno Javeriano de Comunicación, que presenta los resultados de algunos trabajos de grado, realizados por estudiantes de dichas carreras en la Universidad, y que decidieron aprovechar este espacio de formación para adelantar la búsqueda de respuestas frente a algunas preguntas que les permitan acercarse de modos diversos a los mercados de trabajo. Estas reflexiones giran en torno a temas como el emprendimiento, la empleabilidad, la rotación laboral voluntaria, las competencias y los significados del trabajo.

Las inquietudes que desarrollan nuestros estudiantes, en el presente Cuaderno, se encuentran atravesadas por tres grandes cuestiones: la primera, un momento histórico cambiante e incierto que afecta directamente la dimensión trabajo; las cualidades e implicaciones que conllevan la juventud como momento del ciclo vital, y el pertenecer a una generación particular, la cual ha aprendido, de los que van un par de años más adelante o incluso de sus mismos padres, qué cosas quieren y qué cosas no, respecto al trabajar; también descubrir que una de las posibilidades, frente al tema, es decidir cómo posicionarse.

Finalmente, la realización de este Cuaderno esperamos alimente y estimule las inquietudes que probablemente cruzan por la cabeza de nuestros estudiantes, quienes vienen pensando sobre los diversos modos en que funciona el mundo del trabajo, y cuál es su posición frente a este hoy en día.

Referencias

- Casal, J. (1996). Modos emergentes de transición a la vida adulta en el umbral del Siglo XXI: aproximación sucesiva, precariedad y desestructuración. *Reis*, 295-316.
- Casal, j.; Masjuan, j.; Planas, j. (1991). La inserción social y profesional de los jóvenes. Madrid: CIDE-MEC.
- Figuera, P. (1996). La inserción del universitario en el mercado laboral. PPU, EUB, Barcelona.
- García, J., y Gutiérrez, R. (1995). Inserción laboral de los jóvenes. *Revista asturiana de Economía*, 2, 55-80.
- Jiménez, M. S. (2005). Trayectorias laborales de biólogos agropecuarios de la Universidad Autónoma de Tlaxcala. *Unpublished Doctorate Thesis, Autonomous University of Tlaxcala, México.*

Ruiz, E. (2000). Formación, profesión y actividad laboral de los ingenieros de la industria manufacturera. El caso del área metropolitana de la ciudad de México. *Unpublished Doctoral dissertation, Metropolitan Autonomous University, Campus Xochimilco, DF, México.*